

Respuesta al huracán Matthew - Cuba

Reporte de Situación No. 09 de la Oficina de la Coordinadora Residente

(12 octubre, 2016)



Este reporte ha sido elaborado desde la Oficina de la Coordinadora Residente del Sistema de Naciones Unidas en Cuba. Cubre el período de las 14:00 del 11 de octubre a las 14:00 del 12 de octubre a las 14:00 (hora local). El siguiente reporte será emitido el 13 de octubre de 2016.

Resumen

- Los ministros de la Construcción, Energía y Minas, Comunicaciones, Agricultura, Comercio Interior, y el vicetitular primero de Salud Pública se encuentran en la provincia de Guantánamo coordinando las acciones de recuperación tras el paso del huracán Matthew.
- El Consejo de Defensa Municipal de Maisí elevó hoy la proporción de viviendas afectadas en ese territorio al 94 por ciento de todo su fondo habitacional.
- El Ministerio de Energía y Minas confirma que el restablecimiento de la electricidad en la ciudad patrimonio de Baracoa tomará un mes y evaluó como complicada la situación en Maisí.
- Solo en el municipio de Baracoa, las pérdidas agrícolas se estiman en más de 35 millones de pesos cubanos.
- Autoridades de la provincia de Holguín asumen la atención a los Consejos Populares de Nibujón y Cayoguín, aislados del resto de la provincia de Guantánamo por el colapso del puente sobre el río Toa.



Foto: Maisí / Periódico Venceremos



Foto: Elder Leyva / Periódico Venceremos

74,000

personas permanecen evacuadas en Guantánamo

94%

del fondo habitacional dañado en municipio de Maisí

35

millones

de pesos cubanos perdidos en sector agrícola de Baracoa

290

instalaciones educativas dañadas en provincia de Guantánamo

44

instalaciones de salud severamente afectadas en 10 municipios

13

acueductos devastados en municipio de Maisí

Visión General de la Situación

El Consejo de Defensa Municipal de Maisí, en la provincia de Guantánamo, elevó hoy la proporción de viviendas afectadas en ese territorio al 94 por ciento de todo su fondo habitacional. La situación se acentúa por el estado destructivo en que también han quedado las instalaciones estatales, escuelas, hospitales, policlínicos, salas de video y otros espacios sociales, limitando al mínimo las opciones de refugio seguro para las personas que permanecen evacuadas en los pocos inmuebles que han quedado en pie y hasta en cuevas acondicionadas en el territorio.

Nota: Toda la información ha sido tomada de la prensa oficial de Cuba (TV, radio y prensa) y de declaraciones de las autoridades cubanas. Fuentes: Periódicos Granma, Juventud Rebelde, Periódico 26, Ahora Sierra Maestra y Adelante. Radio: Radio Rebelde, Radio Habana Cuba, Radio Angulo, Radio Mambí, Radio CMKS; Agencias de prensa: Prensa Latina (PL) y Agencia Cubana de Noticias (ACN); Sitios web: Cubadebate. Datos complementarios tomados del sitio web oficial de la Oficina Nacional de Estadísticas e Información y de otros documentos oficiales.

La población de más de 28,550 personas del territorio montañoso de Maisí enfrentan, además, la rotura de todos los acueductos de la zona. Autoridades nacionales trabajan para garantizar la entrega de alimentos y agua segura a través de carros cisterna a la población de Maisí y a quienes permaneces evacuadas en otros territorios.

El servicio de telecomunicaciones y electricidad se reestablece paulatinamente en los ocho municipios de Guantánamo más afectados, con la excepción de Baracoa y Maisí. En la ciudad patrimonio de Baracoa se confirma el estimado de que se necesitará, al menos un mes, para reestablecer el servicio a todo el sector residencial. En el caso de Maisí, autoridades del sector valoraron como muy complicada la recuperación eléctrica.

En espera de informes oficiales sobre la magnitud de los daños ocasionados por Matthew, medios de prensa aseguraron hoy desde Baracoa que solo en el municipio de Baracoa se estiman en más de 35,000 millones de pesos (moneda nacional) las pérdidas agrícolas, con fuerte impacto en las producciones de coco y cacao.

Respuesta Humanitaria

Autoridades Nacionales

Los ministros de la Construcción, Energía y Minas, Comunicaciones, Agricultura, Comercio Interior, y el vicetitular primero de Salud Pública permanecen en la provincia de Guantánamo coordinando los esfuerzos de evaluación de los daños provocados por el huracán Matthew, las acciones de recuperación y la atención a la población damnificada.

El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos ha abierto una cuenta (No. 0300000003347326) para el envío de donaciones para la población damnificada en las poblaciones más afectadas. Entre las principales necesidades se definen recursos para la producción de materiales locales para vivienda, tejas metálicas y o plástica para techo, tarpulinas, depósitos de agua de 200, 36 y 10 litros, pastillas de cloro, kits de mantenimiento para reparación de vivienda, limpieza e higiene personas, colchones, cocinas, sábanas, letrinas y mosquiteros.

Otras instituciones públicas, organizaciones y centros académicos de todo el país impulsan la recolección de donaciones de bienes personales para su entrega a las poblaciones más afectadas.

Población evacuada

Medios de prensa nacionales reportan la permanencia de población evacuada en:

Provincia	Personas evacuadas (12/10/16)			Municipio	Personas evacuadas (11/10/16)		
	Total	Centros de evacuación	Viviendas y otros		Total	Centros de evacuación	Viviendas y otros
Guantánamo	74,000	13,000 (incluye evacuación en cuevas)	61,000	Baracoa	14,065	3,747	10,318
				Maisí	Sin datos disponibles.		
				San Antonio del Sur			
				Imías			
				Yateras			
Holguín	110			Moa	Sin datos municipales		
				Sagua de Tánamo			
				Antilla			
				Se estima permanecen evacuadas más 100 habitantes de las comunidades de los Consejos Populares de Nibujón y Cayoguín, del municipio de Baracoa (Guantánamo), atendidos por la provincia de Holguín a consecuencia del colapso del puente del río Toa.			

Sectores



Agua, Saneamiento e Higiene

Afectaciones:

- Personal calificado y autoridades de gobierno continúan evaluando los daños al sector. Aún se esperan datos oficiales.
- En Maisí fueron devastados 13 acueductos: 11 por gravedad y 2 por bombeo.

13
acueductos
devastados en Maisí

Respuestas:

- Se trabaja por restablecer los acueductos y redes hidráulicas dañadas. Se prioriza en los municipios afectados el suministro de agua a la población y la adopción de medidas higiénico-sanitarias para evitar el brote de enfermedades infectocontagiosas.
- Se garantiza en los 4 municipios más afectados el acceso a más de 2,000 frascos de hipoclorito de sodio para asegurar la calidad del agua, elaborados en la Empresa Provincial de Farmacias y Ópticas.
- Una brigada de reparación de conductoras fue enviada desde Sancti Spíritus rumbo a Baracoa. Con anterioridad habían partido hacia el oriente carros cisterna para la distribución de agua.
- Recogidos en Baracoa 25,000 metros cúbicos de escombros.
- En San Antonio del Sur la recogida de escombros también resulta esencial para apoyar las medidas higiénicas sanitarias entre la población. Se estima que Matthew dejó cerca de 11 mil metros cúbicos de escombros sobre las aceras, parques, viviendas y principales vías de acceso de la zona urbana del municipio y del consejo popular Puriales de Caujerí.

UNICEF:

- Continúa trabajando en la formulación de una propuesta para apoyar de forma inmediata el sector de agua y saneamiento en los 4 municipios más afectados: Guantánamo: Baracoa, Maisí, Imías y San Antonio del Sur, a través del mecanismo de financiación de emergencias de OCHA, CERF.
- Se trabaja en una propuesta de Plan de Acción para apoyar el acceso y soluciones de tratamiento para garantizar agua segura e higiene en los municipios de Baracoa, Maisí, Imías, San Antonio del Sur, Yateras y Manuel Tames en la provincia de Guantánamo; y Sagua de Tánamo y Moa en la provincia de Holguín, donde se reportan los daños más severos.



Seguridad Alimentaria

Afectaciones:

- Se estiman en más de USD 1,400,000 las pérdidas agrícolas en el municipio de Baracoa, y la cifra podría crecer más. La producción más afectada fue la de coco, de la cual este territorio es el mayor productor del país.
- En Maisí fueron afectados los cultivos de café y cacao, principales productos agrícolas del municipio.

Cultivos	Pérdidas en plantaciones por municipio		Implicaciones en los medios de vida
	Baracoa	Maisí	
Café	No se dispone de información	4,940 hectáreas, más 150,000 posturas y 86,000 latas (equivalentes a 975 toneladas)	El café es el principal renglón económico en el municipio de Maisí, principal productor del grano en el país.
Cacao	3,365 hectáreas	570 hectáreas, más 20 toneladas de producción prevista para zafra chica	También es un cultivo clave los dos municipios.
Coco	5,767.2 hectáreas	No se dispone de información	Baracoa es el mayor productor de coco en Cuba.
Plátano	No se dispone de información	No se dispone de información (extensas áreas)	Es el segundo cultivo más importante en el municipio de Maisí

- También se reportan severos daños en el sector forestal de Maisí, donde fueron derribados miles de árboles, incluyendo cocoteros, cítricos y otros frutales. Además, en Punta Maisí y Punta Caleta, los fuertes vientos y lluvias destruyeron el techo de las siete despulpadoras y de los centros de beneficio seco de café.
- En Boca de Jauco (Maisí), la bodega quedó totalmente destruida y los sacos de comida están expuestos, con graves riesgos de pérdidas alimentarias. Los daños a los almacenes de cacao hicieron perder 25 toneladas, a pesar de que previamente se habían protegido con mantas.

Respuestas:

- Equipos de trabajadores se encuentran en los territorios para apoyar en la recuperación de las plantaciones clave afectadas por el huracán.
- En los casos del café y el cacao, se está iniciando la recuperación de las plantaciones más jóvenes (entre uno y cuatro años de plantadas). Los territorios donde se está trabajando son Cafetales de Cantillo, Santa Martha, La Máquina, Los Arados y Vertientes.
- Los granos afectados por las lluvias se están tratando en secaderos y ya han llegado a los municipios herramientas agrícolas para la recuperación (hachas, motosierras, machetes, limas, picos y palas).
- Para sustituir las pérdidas de plátano, se diseñó un plan de siembra de cultivos de ciclo corto, como calabaza, boniato y hortalizas.

PMA:

- Comenzó su operación de asistencia a la población vulnerable en las zonas afectadas, apoyando a unas 180,000 personas. De conjunto con el gobierno, el PMA está coordinando la transportación de los alimentos preposicionados (arroz y frijoles) hasta los ocho municipios más afectados por el huracán (Baracoa, Caimaneras, Imías, Maisí, Manuel Tames y San Antonio del Sur, en la provincia de Guantánamo, y de Moa, en la provincia de Holguín).
- El Gobierno de Canadá ya confirmó una contribución para esta operación.
- El PMA continúa su movilización de fondos para financiar esta operación de emergencia, que tendrá un costo de alrededor de 4 millones de USD.

FAO:

- La FAO mantiene conversaciones con su sede global para apoyar el reinicio lo más pronto posible de las actividades agrícolas. Para esto, estarían disponibles recursos iniciales de USD 500,000.
- La FAO se encuentra movilizando recursos adicionales para la respuesta a la emergencia.



Viviendas y rehabilitación temprana

Afectaciones:

- Sin servicio eléctrico Baracoa y Maisí, con la excepción de los hospitales, centros de elaboración de alimentos y estaciones de bombeo de agua, que se auxilian con grupos electrógenos.
- El Ministerio de Energía y Minas informó que en la ciudad de Baracoa se espera el restablecimiento del servicio eléctrico a las principales instituciones y objetivos urbanos en una semana, y en un mes a toda la población. Dañados el 90% de los postes primarios y secundarios en la ciudad.

94%

del fondo habitacional dañado en Maisí.

Provincias	Municipios	Afectaciones en el sector de la vivienda				
		Viviendas afectadas	Derrumbe total	Derrumbe parcial	Pérdida total de techos	Pérdida parcial de techos
Guantánamo	Baracoa	9,210	50	1,391	Sin datos disponibles.	4,371
	Maisí	Afectado 94% del fondo habitacional.				
	Imías	Afectado 45% del fondo habitacional.				
	San Antonio del Sur	330	63	192	Sin datos disponibles.	
	Yateras	Sin datos disponibles.				
Holguín	Moa	(Unas) 2,300	163	397	Sin datos disponibles.	

- Las autoridades del sector valoraron como muy complicada la situación de Maisí, región con mayor aislamiento e infraestructura previa poco preparada para el enfrentamiento de un huracán de gran intensidad.
- Se reportan severos daños en la Reserva Ecológica Maisí-Caleta y en la flora y la fauna del Yunque de Baracoa y el Cañón del Yumurí, ambos del municipio Baracoa.
- En San Antonio del Sur se reportan cientos de árboles caídos, palmas y otras especies cactáceas destruidas en la Reserva Ecológica Baitiquirí, que forma parte del proyecto interregional Corredor Biológico del Caribe.

Respuesta:

- Talleres de las provincias de Artemisa, Sancti Spiritus y Las Tunas trabajan en la fabricación de tejas de acero galvanizado y de barro para la rehabilitación de las viviendas dañadas.
 - La Fábrica de Fibrocemento Mario Hechavarría López (Artemisa) ha enviado 45,000 tejas de acero galvanizado, de 130,000 disponibles.
 - La Empresa Productora de Materiales de la Construcción (Santi Spiritus) entregará mensualmente alrededor de 25,000 tejas de barro para techos. Entregadas 1,770 losas de piso, ventanas, puertas, papeleras y bancos de aluminio y 10,200 tejas criollas artesanales.
- Más de la mitad de los 78,600 clientes de la Empresa Eléctrica Guantánamo afectados han recuperado el servicio, especialmente en los municipios de Yateras, San Antonio del Sur e Imías. Más del 90% del servicio reestablecido en San Antonio del Sur, Yateras e Imías. Recuperación total en otras localidades con menos impacto.
- Reestablecidas las comunicaciones telefónicas de manera parcial en San Antonio del Sur, Imías y Baracoa.
- En la provincia de Camagüey se producen 10.000 ollas de cocina para su distribución a las familias damnificadas en Guantánamo.
- Acciones de recuperación en la zona urbana de San Antonio del Sur. En el Consejo Popular Puriales de Caujerí se rehabilitan las aceras, parques, viviendas y las principales vías de acceso.
- Se evalúan los graves daños ambientales en las áreas protegidas de la región, cuatro de ellas en el municipio de Baracoa.

PNUD:

- Pre posicionadas 9,070 lonas para ser distribuidas en las provincias de Holguín y Guantánamo.
- Se reubican en las zonas afectadas 20 molinos para reciclaje de escombros, que habían sido adquiridos por otro proyecto del PNUD.
- Con 500,000 USD de fondos propios para emergencias y con 100,000 USD del Cash Grant de OCHA, el PND está comprando 9,000 lonas, 7500 kit de cocinas y 5,800 colchones que estarán llegando al puerto de Santiago de Cuba a partir del 27 de octubre y serán destinados a las familias más afectadas en los municipios de Baracoa y Maisí.
- PNUD elabora, de conjunto con instituciones cubanas, un programa de recuperación rápida de viviendas por un total estimado de 10 millones de USD. El PNUD invita a sus socios a apoyar esta iniciativa con el objetivo de replicar en Guantánamo el proyecto de recuperación de viviendas realizado con éxito en Santiago de Cuba en respuesta al huracán Sandy.

OIM:

- La Organización Internacional para las Migraciones aprobó 150,000 USD para la respuesta a la emergencia en Cuba ante los efectos del huracán Matthew.



Salud

Afectaciones:

- Confirmadas afectaciones a Instituciones de Salud en 10 municipios Guantánamo: Baracoa, Maisí, Imías, San Antonio del Sur, Yateras, Manuel Tames, Caimanera y Niceto Pérez; Holguín: Moa y Sagua de Tánamo.

44
instalaciones
de salud severamente
afectadas en 10
municipios

- Se confirman 19 instalaciones de salud como las más afectadas (2 hospitales y 17 policlínicos) y se adicionan 25 Consultorios del Médico de la Familia (CMF) en Baracoa, además de otras Instituciones de sector aun no cuantificadas.

Baracoa:

- 25 Consultorios del Médico y Enfermera de la familia han sufrido daños tanto en cubierta como en marquetería.
- El Hospital Municipal “Octavio de la Concepción” sufrió daños en la carpintería y cubierta ligera, fundamentalmente en las calderas, lavandería, área administrativa y en todo el servicio de la base regional del Sistema Integrado de Urgencias Médicas (SIUM).
- Afectaciones en la Clínica Estomatológica, el Centro Municipal de Higiene y Epidemiología, el Departamento de Salud Mental, y la Casa de Abuelos.
- Los tres policlínicos que tiene el municipio fueron dañados. Los mayores daños fueron para el “Hermanos Martinez Tamayo”.

Provincia	Municipio	Total de policlínicos	Policlínicos afectados	Total de hospitales	Hospitales afectados	CMF	CMF afectados
Guantánamo	Baracoa	3	3	1	1	77	25
	Maisí	1	1	0	0	40	ND
	Imías	1	1	0	0	23	ND
	San Antonio del Sur	2	2	0	0	37	ND
	Manuel Tames	2	2	ND	ND	50	ND
	Niceto Pérez	1	1	ND	ND	23	ND
	Caimanera	1	1	ND	ND	11	ND
	Yateras	2	2	0	0	30	ND
Holguín	Moa	2	2	1	1	82	ND
	Sagua de Tánamo	2	2	0	0	69	ND
TOTAL		17	17	2	2	442	25

Respuestas:

- El MINSAP trabaja en la recuperación de la clínica estomatológica de Baracoa (revisión y reparación de los sillones estomatológicos).
- Se trabaja en la limpieza y recuperación de la Filial de Ciencias Médicas de Baracoa.
- El MINSAP coordina con MEDICUBA proceso de importación de primer envío de insumos y materiales para municipios afectados, facilitado por OPS.
- Se realiza en OPS reunión de coordinación próximas acciones (CERF, Plan de Acción). Participan el Representante de OPS/OMS, el Representante del UNFPA, el Director de Emergencia MINSAP, la especialista de la unidad de donaciones del MINSAP y el equipo técnico de la OPS.

Necesidades eventuales pre-identificadas con las autoridades nacionales para salud:

- 4,500 metros cuadrados de techo para Instituciones de Salud (kit completo)
- Falso techo y manta (por definir cantidades)

UNFPA

- Terminó un documento para el CERF. Aplicó a al Fondo de Emergencia y su sede global aprobó la solicitud de compra de 1,000 Kits de higiene y un total de 17 Kits de emergencia en Salud Sexual y Reproductiva (SSR) para atender necesidades de anticonceptivos orales e inyectables; partos con asistencia médica, gestión del aborto natural y sus complicaciones, entre otros insumos para la salud sexual y reproductiva y la atención ginecobstétrica en condiciones de emergencia.
- UNFPA está preparando la respuesta para habilitar las unidades de atención a embarazadas y parto en los 17 policlínicos y 2 hospitales severamente afectados en las provincias de Guantánamo y Holguín. Se han identificado las siguientes necesidades: camas de labor y parto; camas de cuidado intensivo de embarazadas; monitores, bombas de infusión, esterilizadores, máquina de anestesia para maternidad, Ultrasonido con opción dopler, ultrasonido scanner y monitor fetal.



Educación

Afectaciones:

- En la provincia de Guantánamo fueron afectadas 290 instalaciones educativas, en diferentes grados.
- Los cuatro municipios más dañados de la provincia de Guantánamo: Baracoa, Maisí, Imías y San Antonio del Sur no pudieron reanudar las clases ayer martes 11 de octubre, como estaba previsto.
- En Baracoa, de un total de 123 centros educativos 80 tienen afectaciones, entre ellos 15 escuelas con derrumbe total y 52 con daños parciales de techo.

290instalaciones educativas
dañadas en provincia de
Guantánamo

Respuesta:

- Reanudadas las clases en 6 de los 10 municipios de la provincia de Guantánamo: Guantánamo, Manuel Tames, Yateras, El Salvador, Niceto Pérez y Caimanera.
- Prevista para hoy la reanudación de las clases en los municipios guantanameros de Imías y San Antonio del Sur. En algunos casos serán necesarios espacios alternativos como viviendas e instituciones estatales.
- En Baracoa, el próximo día 17 de octubre iniciarán las clases 30 escuelas: 21 de la educación primaria, cuatro de la secundaria, un preuniversitario, uno de la educación especial y tres círculos infantiles. Metodólogos, directivos y otros trabajadores trabajan en la higienización para recibir a los alumnos.
- Se prevé también la reanudación de clases en Maisí la próxima semana.

UNICEF:

- Se continúa trabajando en una propuesta de proyecto para apoyar de forma inmediata el retorno de niños, niñas y adolescentes a actividades educativas en espacios seguros y protectores de aprendizaje en los 4 municipios más afectados de Guantánamo: Baracoa, Maisí, Imías y San Antonio del Sur, a través del mecanismo de financiación de emergencias de OCHA, CERF.
- Se trabaja en una propuesta de Plan de Acción que se centrará en apoyar la rehabilitación de escuelas y el acondicionamiento de sus facilidades de agua e higiene, que incluirá a los municipios más afectados: Baracoa, Maisí, Imías, San Antonio del Sur, Yateras y Manuel Tames en la provincia de Guantánamo; y Sagua de Tánamo y Moa en la provincia de Holguín, donde se reportan los daños más severos al sector de educación.



Logística

Afectaciones:

- Se estiman graves afectaciones a la red de almacenes y bodegas de los municipios de Baracoa y Maisí. Esto representa un serio desafío para garantizar el almacenamiento de la ayuda alimentaria en las zonas afectadas.

Respuesta:

- Continúan las obras para la restauración de la Vía Mulata, una importante carretera de montaña que enlaza los municipios de Manuel Tames, Yateras y San Antonio del Sur con Baracoa. Estas medidas facilitarán la llegada de recursos vitales a la población de esos territorios.
- El puerto Guiller món Moncada, en Santiago de Cuba, está listo para recibir más de 300 toneladas de maquinarias y materiales de la construcción, enviadas desde Venezuela.
- Igualmente, se han preparado los medios de transporte que harán llegar con prontitud a los territorios de Guantánamo y Holguín la ayuda humanitaria.

PMA:

- El PMA está dando seguimiento a la llegada de los cinco almacenes temporales, prevista para el jueves 13 de octubre, por vía aérea, a Santiago de Cuba. Estos almacenes serán ubicados en los municipios de Baracoa y Maisí para fortalecer las capacidades de almacenamiento de esos territorios y proteger los alimentos que serán entregados a la población. La carga también incorpora 30 cajas de pastillas para purificación de agua compradas por UNICEF.
- El PMA está comprando 400 pallets para sustituir el piso en los almacenes temporales. Estos bienes llegarán en un contenedor, por el puerto de Santiago de Cuba, el próximo 24 de octubre.

Coordinación General

En el día de hoy, se realizó un encuentro entre las agencias del Sistema de las Naciones Unidas y representantes de las Organizaciones No Gubernamentales internacionales que trabajan en el país. Durante el encuentro se compartió información sobre los daños ocasionados por el huracán Matthew, territorios y poblaciones afectadas. Asimismo, se intercambiaron sobre las acciones de respuesta en curso y posibles.

Antecedentes de la crisis

El severo impacto al sector de la vivienda en los municipios más afectados mantiene altos los niveles de población evacuada, estimada en más de 74,000 personas. El acceso a agua segura y alimentos sigue siendo un desafío en Maisí, donde el 90% de las viviendas y todas las instituciones sufrieron severos daños. El Consejo de Defensa Municipal definió como prioridades la distribución de agua y alimentos a la población, y el control de las medidas higiénico-sanitarias para evitar el brote de enfermedades infectocontagiosas. Aún por cuantificar los severos daños en la agricultura. Restablecidos parcialmente los servicios de electricidad en las zonas más afectadas, las telecomunicaciones y de transportación nacional hasta el municipio de Baracoa.

Para mayor información, favor contactar a:

Myrta Kaulard, Coordinadora Residente del Sistema de las Naciones Unidas en Cuba.

Email: myrta.kaulard@one.un.org / Tel: (537) 204-1492

Liudmila Curbelo, Oficial de Coordinación de la Oficina de la Coordinadora Residente

Email: liudmila.curbelo@one.un.org / Tel: (537) 204-1513

Para mayor información, favor visitar www.unocha.org, www.reliefweb.int, www.redhum.org, www.onu.org

Para más información nacional, favor visitar:

Granma: <http://www.granma.cu>

Juventud Rebelde: <http://www.juventudrebelde.cu/>

Agencia Cubana de Noticias: <http://www.acn.cu/>

Cubadebate: <http://www.cubadebate.cu>

Para ser agregado o borrado de la lista de correos de este Sit Rep, favor escribir a: liudmila.curbelo@one.un.org